

ACTO INSTITUCIONAL DE ENTREGA DE HONORES Y DISTINCIONES

BAJO LA PRESIDENCIA DE
SUS EXCELENCIAS LOS SEÑORES MINISTROS
CARMEN ALBORCH
JERÓNIMO SAAVEDRA

EXCMO. AYUNTAMIENTO DE PUERTO DEL ROSARIO
BICENTENARIO DE LA CIUDAD

LUGAR: BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL

DIA: 22 DE ABRIL

HORA: 22'00

ACTO INSTITUCIONAL

APERTURA POR EL EXCMO. SR. MINISTRO DON JERÓNIMO SAAVEDRA ACEVEDO

* * * *

INTERVENCIÓN DEL ILTMO. SR.
D. EUSTAQUIO J. SANTANA GIL
ALCALDE DE LA CIUDAD

* * * *

EXPOSICIÓN DE MÉRITOS
DE LAS PERSONAS NOMINADAS POR
D. JUAN MANUEL GUTIÉRREZ PADRÓN,
SECRETARIO DE LA CORPORACIÓN MUNICIPAL

ENTREGA DE HONORES Y DISTINCIONES

* * * *

EN NOMBRE DE LOS DISTINGUIDOS
PALABRAS DE D. ARÍSTIDES HERNÁNDEZ MORÁN
PALABRAS DE D. GERARDO JORGE MACHÍN

* * * *

CIERRE DEL ACTO INSTITUCIONAL
POR LA EXCMA. SRA. MINISTRA DOÑA CARMEN ALBORCH

EL ACTO que hoy celebramos es motivo y justificación de las fiestas conmemorativas del Bicentenario de la Ciudad. Evocamos aquel azaroso asiento de finales del siglo XVIII, en que un grupo de pobladores comenzaba a llegar a esta parte de la costa oriental de Fuerteventura, en 1795. Eran los inicios de la ciudad que hoy, con orgullo, celebra sus doscientos años de Historia.

Del embarcadero de cereales y barrilla nos hemos convertido en una de las ciudades canarias con mejores perspectivas de futuro, una urbe cosmopolita que viene a ser punto de enlace con Europa y el Mundo gracias a uno de los más amplios aeropuertos del Estado Español.

Su Majestad el Rey Juan Carlos I, presidente de honor de los actos conmemorativos del Bicentenario, me pide transmita a las Autoridades presentes y al vecindario en general las más sinceras felicitaciones por la efeméride que celebramos ya que no podrá estar físicamente entre nosotros.

Es este un acto institucional en el que se da testimonio y reconocimiento a la vida y ejemplo de personas que han contribuido y contribuyen con su dedicación y esfuerzo a la formación de nuestra personalidad y a la identidad de nuestro entorno en Canarias. Personas que han enriquecido nuestra Sociedad, mediante la investigación y la creación, en los campos de difusión, servicios humanitarios y artes plásticas. Vecinos que son un permanente ejemplo de amor y abnegación, y que han protagonizado auténticas gestas desde los puestos que han desempeñado entre nosotros.

A estas personas, el agradecimiento profundo de la ciudad y municipio de Puerto del Rosario.

A la señora ministra y ministro presentes, nuestra calurosa acogida al honrarnos con su presencia en este evento.

A Su Majestad El Rey, renovándole nuestra lealtad, agradecemos la aceptación de la presidencia de Honor en los actos de nuestro Bicentenario.

EUSTAQUIO JUAN SANTANA GIL
ALCALDE

HIJOS ADOPTIVOS
DE LA CIUDAD DE PUERTO DEL ROSARIO

DON JOSÉ MARÍA PEÑA YAÑEZ

DON ARÍSTIDES HERNÁNDEZ MORAN

DON JOSÉ MARÍA PEÑA YAÑEZ

Concedido el título póstumo de Hijo Adoptivo
en Pleno Ordinario de 6-2-1995

Recoge el Pergamino D^a Carmen Peñate Medina, su viuda.

Nacido en Langayo, Valladolid, el 21 de abril de 1915, cursó los estudios de Medicina en la Universidad de aquella Ciudad, donde le sorprendió el estallido de la Guerra Civil. Terminada la contienda, reanudó sus estudios, licenciándose en Medicina General y Cirugía, con especialidades en Analítica y Rayos, en Madrid y en Granada. Después de ejercer la medicina por diversos pueblos de Valladolid y Palencia, se lanzó a la aventura de practicar su profesión en Hispanoamérica, con idea de dirigirse a Puerto Rico o Panamá. Desde Las Palmas de Gran Canaria, cuando esperaba los correspondientes visados, tuvo referencias de nuestra Isla y Puerto, y se acercó a estas costas un 6 de enero de 1944, para no salir más de Fuerteventura. En 1954 casó con doña Carmen Peñate Medina. Desde entonces ejerció como médico titular en los pueblos de Antigua, Pájara, Betancuria y Tuineje; siéndolo también del Cabildo Insular de Fuerteventura y del Aeropuerto de Fuerteventura. Conoció la Isla entera, permaneciendo constantemente localizado para acudir a cualquier punto en donde se le requiriese. Tuvo, sin embargo, tiempo para trabar amistad con los deportados del llamado «Contubernio de Munich», junto al matrimonio Hortensia Pérez-Manuel González.

Sin duda una noche de descanso de aquel lejano enero de 1944 le disuadió de abandonar Puerto de Cabras, y permaneció entre nosotros hasta el 14 de abril de 1990. Con este acto su recuerdo sigue hoy latente.

Con este acto no hacemos más que institucionalizar un recuerdo que permanece vivo en la memoria colectiva.

DON ARÍSTIDES HERNÁNDEZ MORÁN

Concedido el título de Hijo Adoptivo
en Pleno Ordinario de 6-2-1995

Se nos hace difícil intentar esbozar con pocas palabras lo que significa y ha significado la dilatada vida profesional de Arístides, dado su extensísimo curriculum; sirvan estas pinceladas para destacar su labor para con la comunidad:

Nacido en Santa Cruz de Tenerife, el 17 de abril de 1926, estudió Medicina y Cirugía en la Universidad de Cádiz, desde 1946 a 1952. Hasta 1953 realizó diferentes cursos de especialización y monográficos de Doctorado, incorporándose al Batallón de Infantería Fuerteventura para realizar las prácticas como Alférez de Milicias Universitarias. Aquí las autoridades civiles y militares le invitaron y el aceptó, quedarse entre nosotros para el ejercicio de su profesión.

Inquieto investigador y preocupado por su nuevo entorno, realizó en 1954 un mapa sanitario de la Isla; preocupado como estaba por las fiebres tíficas y paratíficas que entonces assolaban nuestra población, determinó los focos de aquella enfermedad, iniciando una Campaña de Quimioprofilaxis. Durante diecisiete años se vacunó de BCG a todo recién nacido y, diez años más tarde, se había erradicado la tuberculosis de Fuerteventura.

Cuando el Instituto Nacional de la Marina abrió la antigua Clínica «Virgen de la Peña», actuó como ayudante de cirugía, medicina interna, pediatría y cuantos partos llegaban al Hospital. A don Arístides debemos el primer aparato de radioscopia y radiografía en la Isla.

En 1960 puso en marcha el Carnet de Manipulador de alimentos en nuestra Isla; actuó como ginecólogo y médico forense, representante del Centro de Higiene en Puerto del Rosario; médico delegado de la Autoridad Sanitaria en el Aeropuerto de Fuerteventura; puso en marcha un banco de donantes de sangre. A mediados de la década de 1960 reactiva la Asamblea de Cruz Roja Española, que pasó a presidir hasta la fecha; organizó un dispensario que sirvió como Casa de Socorro y un cuerpo de voluntarios.

También se ocupó en la divulgación sanitaria, impartiendo cursos por todos los pueblos de la isla, colaborando en la formación de enfermeras, dando charlas

por centros escolares; impartió y lo sigue haciendo, conferencias; ponente en diferentes congresos, especialmente en dermatovenerología. En 1964 fue ponente en el Estudio sobre Turismo.

Como hombre público, ocupó cargos en las instituciones Municipal y Cabildicia, siendo concejal y primer teniente de alcalde en Puerto del Rosario, desde 1963 a 1971, donde actuó como Delegado de Salubridad e Higiene y vocal en la Junta Municipal de Sanidad; en esos mismos años fue Consejero de Cabildo, ocupando la Comisión delegada de Beneficencia y obras Sociales, y la Comisión Delegada de Urbanismo.

Miembro de las sociedades «The International Society of demarthyology», de EEUU; miembro de la «European Academy of dermathology and venerology» de Copenhague; académico de número de la Academia Española de dermatología y sifiliografía; miembro del Colegio Ibero-latinoamericano de Dermatología; miembro y vocal de la Sección regional de Canarias de la Academia de Dermatología; académico y socio de número de la Sociedad Española de Geriatria y Gerontología.

Recibió distinciones como la Medalla de Plata y oro de la Cruz Roja Española; diploma de honor de la Federación Española de Salvamento y Socorrismo; diploma de la Dirección General de Protección Civil de la Comunidad Autónoma de Canarias; diploma de la Consejería de Sanidad y Seguridad Social de la Junta de Canarias; Cruz de la Orden del Mérito Militar con distintivo blanco de primera clase; premio «Importantes del Turismo 1991», en calidad de medalla de plata, del Gobierno de Canarias; diploma del Instituto Canario de Hemodonación y hemoterapia del Gobierno de Canarias; premio «importantes del turismo 1993», de la Federación española de los Skal Clubs.

En la actualidad, con sus 69 años y 30 como Jefe Insular de Sanidad, ya jubilado, mantiene su actividad de hombre inquieto y dado al servicio de nuestra colectividad.

MEDALLA DE ORO
DE LA CIUDAD DE PUERTO DEL ROSARIO
A TITULO PÓSTUMO

DON MATÍAS GONZÁLEZ GARCÍA

MATÍAS GONZÁLEZ GARCÍA

Concedida la Medalla de Oro de la Ciudad
en Pleno Ordinario de 6-2-1995.

Recoge la distinción, su hermana,
Doña Josefa González García.

Nacido en Las Palmas de Gran Canaria el 11 de marzo de 1925, tuvo tres hermanos (María Luisa, Lolina y Josefa), llegó a Puerto de Cabras en Mayo de 1942.

Fue un político monárquico y liberal en la época de la dictadura del General Franco, donde, sin embargo, desempeñó el cargo de concejal y consejero de Cabildo en la década de 1950; a raíz del conocido Contubernio de Munich, se esforzó en actuar de cicerone de los deportados que llegaron a Puerto del Rosario a mediados de los 60, sorprendiéndoles con audiciones de música clásica en los diferentes paisajes de nuestra Isla...Matías conectó con aquellas personas que traían la esperanza de una transición pacífica con un nuevo sistema que permitiera nuestra integración en Europa. Llegada la nueva etapa democrática a nuestro país, le tocó desempeñar la Primera Alcaldía, bajo las siglas de la UCD, en medio de los momentos más difíciles y conflictivos de Puerto del Rosario, a raíz de la llegada de las fuerzas coloniales del Sahara Occidental; titubeó ante la rapidez de los acontecimientos.

Hoy le distinguimos póstumamente en reconocimiento al esfuerzo que siempre mantuvo en hacerse oír en Madrid, relacionándose con aquel sector que propugnaba zanjar las diferencias abiertas con la locura de la contienda civil y por haber cedido al Ayuntamiento de Puerto del Rosario su valioso lugar cultural, que obra en las dependencias de esta Biblioteca Pública Municipal.

MEDALLAS DE PLATA
DE LA CIUDAD DE PUERTO DEL ROSARIO

FRANCISCO MELIAN DÍAZ/ C.D. HERBANIA
JESÚS MACHÍN SANTANA
FRANCISCO ALVAREZ RODRÍGUEZ
JESÚS HORMIGA HORMIGA
GERARDO JORGE MACHÍN

FRANCISCO MELIAN DÍAZ,
PRESIDENTE DEL C.D. HERBANIA.

Concedida Medalla de plata de la Ciudad
en Pleno Ordinario de 6-2-1995.

Nacido en Las Palmas de Gran Canaria, el 7 de junio 1917, don Francisco fue movilizado con la Guerra Civil, llegando a Fuerteventura donde permaneció hasta su licencia en 1942. Aquí se quedó a trabajar , desarrollando una importante labor en pro del deporte y las actividades culturales, desde que se fundó la Sociedad Deportiva Herbania, el 1 de agosto de 1945, a cuyo frente se mantuvo como presidente permanente en los últimos tiempos. Las dependencias de esta sociedad han servido de escenario a innumerables actos sociales y culturales y deportivas, como las recientes exposiciones pictóricas y actos conmemorativos del Bicentenario de Puerto del Rosario.

Una señera institución que ha merecido este reconocimiento en la persona de su presidente.

DON JESÚS MACHÍN SANTANA

Concedida la Medalla de Plata de la Ciudad
en Pleno Ordinario de 6-2-1995.

Nacido en Puerto de Cabras el 22 de septiembre de 1922, en el seno de una de las más antiguas familias de esta localidad. Desde 1941 a 1954 vivió en Cabo Juby, costa occidental de Africa, donde ejercía su trabajo como radiotelegrafista en Tantán, Aaiún y otros. Adscrito a Aviación, permaneció en servicio hasta el 22 de septiembre de 1987. Tras su jubilación se dedicó a la pintura, a recrear los rincones del viejo Puerto de Cabras, a escribir sus memorias para así poner en práctica su más apreciado deseo: el poder transmitir a las gentes a través de sus lienzos imágenes de la querida y nunca olvidada localidad portuense...Actualmente es conocido entre nosotros por su labor pictórica y prodigiosa memoria, plasmada en sus personales óleos sobre su caserío natal. Toda una institución humana.

DON FRANCISCO ALVAREZ RODRÍGUEZ

Concedida la Medalla de Plata de la Ciudad
en Pleno Ordinario de 6-2-1995.

Nacido en el Barrio de San Juan, en Las Palmas de Gran Canaria, el 22 de Mayo de 1928, llegó a Puerto de Cabras, en abril de 1950, para cumplir el servicio militar en el Regimiento de Infantería núm. 53, que entonces guarnecía esta plaza . Aquí se casó con doña Felicidad Domínguez González, y nunca más abandonó el Puerto. Comenzó sus trabajos como jornalero portuario, compaginando esta labor con las de amarrador en el muelle, matarife y aguador, repartiendo agua a domicilio. Recién había participado en el rescate de heridos en un accidente en Playa Blanca, en 1960, a instancias del Doctor Arístides Hernández Morán, se dedicó a la búsqueda de gente para constituir la Asamblea de Cruz Roja. Tuvo una dilatada labor en clubes deportivos y, una vez jubilado como portuario, viene dedicándose ininterrumpidamente a la Cruz Roja Española.

Entre nosotros «Paquito el matarife», como cariñosamente le conocemos, ha sido un ejemplo vivo de dedicación altruista y entrega abnegada a la colectividad, acreedor del reconocimiento que hoy le brinda la ciudad y el municipio.

DON JESÚS HORMIGA HORMIGA

Concedida la Medalla de Plata de la Ciudad
en Pleno Ordinario de 6-2-1995.

Nacido en Puerto de Cabras el 4 de enero de 1931, poco antes de implantarse la II República Española; prestó sus servicios a esta Institución Municipal desde septiembre de 1944, a la que se incorporó cuando contaba 13 años; si bien su alta como funcionario de carrera no se llevó a cabo hasta 1966, desarrollando la labor de auxiliar administrativo hasta 1980, en que en virtud de Decreto Ministerial es ascendido a administrativo. Sin embargo, tales categorías no le impidieron el ejercicio de las funciones de Secretario-Interventor, a consecuencia de las sucesivas vacantes de sus titulares, por un período superior a los ocho años. En 1994 cumplía cincuenta años de servicios a la Corporación Municipal, toda una vida consagrada al público, desempeñando funciones de subalterno, auxiliar, administrativo, recaudador y Secretario-interventor, que merece el más sincero reconocimiento de la ciudad y el municipio.

DON GERARDO JORGE MACHÍN

Concedida la Medalla de Plata de la Ciudad
en Pleno Ordinario de 6-2-1995.

Nacido en Puerto de Cabras el 5 de agosto de 1933, permaneció algún tiempo en Las Palmas de Gran Canaria. Radiotelegrafista del Ejército del Aire en 1954-1956. Se inició como Periodista en el Diario de Las Palmas en 1964, para el que trabajó como corresponsal en Fuerteventura. Tras el fallecimiento del Cronista Oficial Juan José Felipe Lima, en enero de 1969, pasó a desempeñar las corresponsalías que aquel tenía con Televisión Española, Radio Nacional de España, Radio Atlántico y la Agencia EFE, simultaneando dichas funciones informativas.

En la actualidad es corresponsal de Televisión Española en Canarias, miembro de la Federación de Asociaciones de Prensa de España (FAPE)

Entre sus cargos se cuentan los de Concejal en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario, en los años 60 y 70; el de presidente de la Asociación de la Prensa de Lanzarote y Fuerteventura en 1994.

En su historial profesional se cuenta la cubrición de las informaciones sobre las visitas de SSMM los Reyes de España y de todos los miembros del gobierno, desde 1969 y la «exclusiva» sobre la visita de Willy Brandt a Fuerteventura, que marcó el inicio del turismo alemán en la Isla. Se pronunció en las polémicas sobre una fábrica de cementos en Gran Canaria, con materias primas de Fuerteventura; en los planteamientos iniciales del actual Hospital de la Seguridad Social de la Isla, inaugurado en 1982. La noticia sobre el accidente paracaidista en la Operación Maxorata-72...

Entre sus reconocimientos, cuenta con la Medalla al Mérito Turístico, modalidad bronce, otorgada por el Ministerio de Turismo, Transportes y Comunicaciones; primer Caballero Legionario de Honor, otorgada por el Coronel del Tercio Juan de Austria, Pallás Sierra; distinción del Gobierno de Guatemala, a raíz de los acontecimientos del terremoto que asoló aquel país en 1974; placa del Ayuntamiento de Puerto del Rosario, en reconocimiento a su labor informativa... Y la popularidad de un hombre que ha hecho sonar el nombre de nuestra Ciudad y de la isla toda, en Canarias y en el mundo; su nombre se asocia inmediatamente al de cronista o corresponsal de Fuerteventura.

La ciudad y el Municipio ha creído de justicia histórica otorgarle el honor con el que hoy se le distingue, para que el cronista de hoy, sirva de referente a los historiadores futuros.



*EXCMO.
AYUNTAMIENTO
DE PUERTO
DEL ROSARIO*

